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港龍會第五屆董事就職
林武趙杰梁敬國陳清霞主禮 吳銀龍膺會長
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香港文匯報訊（記者楊明奇、趙勇南京報道）著名企業
家、香港肇豐針織董事長方鏗17日獲南京大學授予名譽博
士學位。此前，聯合國秘書長潘基文、美國前總統卡特、
加拿大總督戴維．約翰斯頓等曾獲頒名譽博士。南大頒名
譽博士銜予方鏗，是表彰他多年來惠教澤學、造福桑梓、
樂善好施、服務社會的善舉。
當日，在江蘇省政協主席張連珍、江蘇省委統戰部部長
羅一民、香港中聯辦副秘書長施紀明等嘉賓見證下，76歲
的方鏗從南京大學校長陳駿手中接過名譽博士學位證書。
方鏗表示，自己「非常感謝」，更「深感榮幸」。方鏗還
分享了他自己多年來的事業心得、愛國情懷和人生感悟，
他勉勵學生要有「修身、齊家、治國平天下」的抱負。

方鏗：秉承家族傳統回饋社會
方鏗接受香港文匯報記者訪問時表示，「之前我都不知

道，真是受之有愧。」原來，當天南京大學只是邀請方鏗
來南京參加一個活動，到現場他才知道原來是當天的主
角。方鏗感謝南京大學之餘，坦言自己只是盡了一點企業
家回報社會的責任。企業家不僅要有愛國情懷，更要有社
會責任感，懂得在適當時候回饋社會，而這種愛國情懷和
社會責任感，則是他們家族世代相傳的一種基因。「我來
自一個古老的家族，回報社會是我們家族的傳統，我父親
就很喜歡幫人，我只是跟他學，做了一點事而已。」
方鏗還說，內地改革開放，一部分人富了起來，企業家
回饋社會的條件初步成熟，「我接觸很多內地企業家，發
現他們回饋社會的意識越來越強，只要募款渠道暢通，相
信企業家是很樂意回報社會的。」
方鏗父親方肇周上世紀80年代就捐贈百萬元給母校江

蘇南通小海小學建圖書館、校舍。1990年6月，方鏗「子
承父業」，又捐300多萬元給小海小學。1993年，方鏗再
慷慨捐贈630萬元建辦小海中學。次年他又為小海中學捐
資916萬元。2001年，在母親厲素芳90大壽之際，方鏗
以母親名義捐資420萬元，創辦了啟東善成小學。今年5
月，方鏗返回家鄉南通，再捐資1000萬元用於小海小
學、小海中學的建設。
方鏗還大力推動家鄉高等教育發展。2005年，方鏗捐資

1000萬元在南通大學設立「方氏獎學金」，2010年捐資
1300萬元助建南京大學仙林校區體育館，設「方鏗獎助學
基金」。據不完全統計，從上世紀90年代至今，方鏗為家
鄉與內地公益捐贈逾1億元。
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香港文匯報訊（記者 沈清麗、 邵萬寬、黃晨）香港黑龍江經

濟合作促進會第五屆董事就職典禮日前於灣仔會展宴會廳舉

行，場內嘉賓雲集，中聯辦副主任林武，黑龍江省長助理、省

國資委主任趙杰，商務及經濟發展局副局長梁敬國，港區省級

政協委員聯誼會主席陳清霞共同主禮。在林武及趙杰見證下，

新任會長吳銀龍接過上屆會長劉宗明移交的印章。該會創會會

長、全國政協常委林樹哲及各界嘉賓和會員近700人聚首一

堂，同申慶賀，場面盛大。

劉宗明致辭回顧成績
劉宗明致辭，回顧港龍會成立10
年，為香港、黑龍江兩地搭建了友誼
的橋樑，創建溝通的平台，為香港企
業家提供了方便和機會。該會成員在
黑龍江省的直接投資、引進投資和協
助來港上市涉及金額高達314億人民
幣。他指出，2010年，該會成功主辦
「黑龍江省書畫精品展」，讓港人更
深入了解黑龍江省的深厚文化底蘊。

吳銀龍感謝同仁信任
新任會長吳銀龍致辭表示，港龍會
創立至今，在林樹哲和劉宗明兩位會
長的努力下，秉持「愛國愛港，互利
互濟」的宗旨，積極參與黑龍江省的

經濟發展，對當地社會民生作出貢
獻，獲黑龍江省及香港社會各界的肯
定與認同。10年來該會人數大幅增
加，社會影響力與日俱增，港龍會的
發展已提升至新台階。
吳銀龍感謝同仁的厚愛與信任，推

選他擔任會長。他透露，任內將成立
專委會，構建同仁交流的平台，創造
更多商機，共謀發展。他說，港龍會
立足香港，堅持愛國愛港，堅決反對
任何破壞香港經濟穩定及發展的行
為，堅決反對「佔中」，未來將全力
支持「一國兩制」方針及基本法，構
建更美好香港。

趙杰宣讀省政府賀信
當晚，黑龍江省長助理趙杰率領政

府慶賀團蒞港出席。典禮上，趙杰代
表宣讀省政府發來的賀信，讚揚港龍
會在創會會長林樹哲和會長劉宗明的
帶領下，致力促進黑龍江省與香港之
經濟合作，擴大港商在黑龍江省的投
資，為黑龍江省現代化建設和社會公
益作出貢獻。趙杰宣布，黑龍江省將
會成立港澳台服務中心，為港澳台企
業提供更全面適切的服務。
新一屆董事會核心成員共有283

人，主要首長包括創會會長、永遠榮

譽會長林樹哲，創會會長劉宗明，創
會副會長方平，永遠榮譽會長許榮
茂，現屆會長吳銀龍，常務副會長李
銘洪、高佩璇，副會長歐陽士國、黃
殖民、潘榮耀、黃少波、劉坤銘、陳
永源、余國賢、周春玲、賴亞成、蔡
國良、楊毅、劉興華、姜濤、魏明
德、陳育明、陳遠東、卓榆濱、何浩
生、潘浩文、吳光彥、陳慧中、韓世
灝、董鳳池、畢清海、謝林瀚，秘書
長歐陽士國等。

■香港黑龍江經濟合作促進會第五屆董事就職，賓主合照。 香港文匯報記者黃偉邦攝

■新任會長吳銀龍(左一)接受劉宗明（右一）移交會印，林武(左二)、趙杰(左
三)見證。 香港文匯報記者黃偉邦攝

年丟1.56億件過期食物
環團指過「最佳食用日期」未必不能食用
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香港文匯報訊（記者吳沚芊）罕見的遺傳性疾
病中，有一種叫「泡泡龍」，看似可愛的名字背
後，患者卻從出生起，終身承受極大的痛楚，嚴
重者皮膚、口腔內膜、咽喉、消化道只要受壓，
便會產生水疱，全身破損程度猶如三級燒傷，疼
痛非常。更可能隨着水疱破損導致營養不良，肢
體萎縮等情況，中文大學醫學院兒科學系教授韓
錦倫表示，大部分患者都活不過一歲，即使能順
利長大，亦有很大機會患上關節變形及皮膚癌等
併發症。

隱性遺傳病 長水疱痛如燒傷
「泡泡龍」即「先天性表皮分解性水皰症」，
屬隱性遺傳病，懷孕時無法從超聲波檢查中察覺，
但若首名子女患病，再懷孕時，可送樣本到外國進
行昂貴的基因分析。韓錦倫指出，這種病相當罕
見，香港每年平均66萬個初生嬰兒中，只有一兩
個患者。患者的皮膚因基因變異缺乏骨膠原，在受
壓時表皮和真皮會因而分開，形成不含膿的水疱，
韓錦倫形容，這些患者有如被燒傷般痛楚。
韓錦倫又表示，嚴重者連口腔、舌頭、食道、

腸胃等黏膜部位，也可能起水皰，造成阻塞進食。
而身體的水疱會反覆地發作再癒合，最終可導致四
肢關節緊縮、腳趾或手指皮膚融合在一起，影響活
動能力。連家人抱「泡泡龍」初生嬰兒時，亦需特
別小心，例如先用毛巾包裹，才抱起孩子，減低受
壓而起水疱的機會。一旦水疱破裂，會流失營養，
而真皮便會暴露於空氣中，亦容易因傷口感染金黃
葡萄球菌，威脅患者的性命。
韓錦倫續說，現時未有藥物根治此病，由於嚴
重患者易受感染，幾乎不能離開醫院，而且動用
近10個專科部門的人力資源，包括兒科、皮膚
科、矯形外科、職業治療、物理治療專家及護士
等。但大部分患者都活不過一歲，即使偶有例子
能活過20歲，但這些病者易患上關節變形及皮膚

癌等併發症。韓錦倫指出，曾有病例是患者在家人悉心照
顧下，能出院入讀主流學校，更排除萬難完成中學課程，
可惜最終患上皮膚癌，結束了得來不易的20多年生命。
韓錦倫補充，患病者需要每天洗皮膚、換藥、用柔軟具

彈性的網狀彈紗包紮、換上特製的衣服，連坐、躺等都要
換成柔軟的物料，減低起水疱的機會。每天所用的資源成
本可達三四千元。

■韓錦倫指，患者的皮膚因基因變異缺乏骨膠原，在受壓
時表皮和真皮會因而分開，形成不含膿的水疱，有如被燒
傷般痛楚。 吳沚芊攝

陳茂波籲慳水 花灑浴減一分鐘
香港文匯報訊（記者陳廣盛）目前，香港住戶每
人每日的平均食水耗用量高達130公升，另加沖廁水
約90公升，總計人均耗用量較其他大都會如新加
坡、倫敦等為高；而全港每日平均總用水量達330萬
立方米，足以載滿1,100個維多利亞公園主游泳池。
發展局局長陳茂波昨日在網誌表示，水資源有限是
全球性的恆久問題，每個人都有責任珍惜用水，建
議市民花點心思，令「慳水既易實行、又不影響生
活質素」。
陳茂波昨以＜未雨綢繆每日慳水10公升＞為題在

網誌撰文，表示食水是天然資源，十分珍貴，因為
全球的水資源只有少於2.5%是淡水，可供人類直接
使用的更不足1%；加上人口不斷增長、經濟活動日
益頻繁、氣候變化帶來的影響，都對全球非常有限
的水資源構成嚴重威脅，因此必須未雨綢繆，既要
開拓更多水資源，又要設法節約用水，讓香港更妥
善地應對未來難以預測的變化。
他憶起上世紀60年代、「高呼樓上閂水喉」制水

期間，大部分市民都自發慳水，包括減少洗澡次
數、兩周洗頭一次；不用浴缸洗澡，即使用浴缸，

盛水不能超過6吋，更要全家人一同使用；飯後或睡
前以吃蘋果代替刷牙等。陳茂波稱，雖然上述的慳
水方法對70後、80後來說，可謂非常陌生，甚至會
覺得是「匪夷所思」，但卻反映那些年市民上下齊
心、竭力慳水的可敬精神。

籲刷牙剃鬚水龍頭不長開
陳茂波補充，雖然水務署近年已展開多項計劃以
開拓更多水資源，包括研究發展海水化淡、擴大海
水沖廁供應網絡等，但節約用水始終要依靠大家。
他建議，市民可以花點心思，如縮短用花灑沐浴時
間1分鐘，已可慳水10公升；在刷牙和剃鬚時不長
開水龍頭，一家四口就可慳水26公升，令「慳水既
易實行、又不影響生活質素」。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）現時常見食物日期標籤主要分為

「此日期前食用」及「最佳食用日期」，前者過期後食用或影響健

康，後者則代表食物在該日期前能保持最佳品質，但該日期後仍可

進食。有香港環保團體早前委託香港浸會大學化驗80多個已過「最

佳食用日期」的食物，全部符合食用安全及衛生標準。環團調查又

推算，本港每年有多達1.56億件過期食物被丟棄，呼籲市民改變購

物和日常習慣，減少產生過期食品。

香港地球之友去年4月委託香港浸會
大學進行為期1年的研究，測試

81件已過「最佳食用日期」、未開封和
外表完整無缺的食物，包括54件罐頭及
27件餅乾、意粉等包裝食品，「過期」
介乎數個月至7年不等。當中全數罐頭
食物均未有檢出引致食物中毒的產氣莢
膜梭狀芽胞桿菌（Clostridium perfrin-
gens），微生物質素亦全屬「滿意」級
別。至於包裝食物的含菌量均符合食物
安全中心的安全和衞生水平，除了一件
混合乾果的麥片的微生物質素屬「可接
受」級別外，其餘均為「滿意」級別，
全都可作食用。

「最佳食用期」非安全指標
浸大化學系一級講師麥嘉慧表示，結
果顯示食物樣本即使過了最佳食用日
期，但微生物質素仍然達到滿意或可接
受級別。而這些食物樣本包裝均未有破

損，證明包裝完整的加工食物產品能防
止細菌生長，長時間有效保持食物安全
和質素，故「最佳食用日期」非安全指
標，消費者若真的不確定食物是否可安
全食用，應到最後才選擇以廚餘回收或
棄置處理。
香港地球之友亦於今年3月至4月訪

問605名市民，雖有40.2%受訪者指過
去一個月未有棄置過期食品，但有
43.3%市民承認棄置過 1件至 3件，
14%指棄置了4件至6件。被棄過期食
品主要包括麵包及糕點（24%）、奶
類 製 品 （22.8% ） 及 新 鮮 食 品
（20.8%）等。
大部分受訪者指出，因為長期將食物

放在雪櫃或食物櫃而忘記食用，其他丟
棄過期食物的原因，包括因「大減價」
多買分量而未及食用（16%）、食物不
合口味（14.2%）、因朋友送贈但數量
過多或不合口味（12.6%）等。

另外，有38%受訪者懂得適當處理已
過「最佳食用日期」的食品，以其氣
味、外表等因素判斷是否繼續食用，有
21.8%受訪者則認為如不能食用，會即
時棄置。

倡定期整理雪櫃減棄置食物
香港地球之友環境事務主任馮詩麗指

出，調查發現每人每月平均棄置1.8件

過期食物，推算全港每年有達1.56億件
過期食物慘遭浪費。她建議市民改變生
活習慣，例如將保質期較短的食物，放
於當眼處作提醒，按個人需要的分量購
買食物，買了過多食物時可轉贈鄰居和
食物分享平台，並應定期整理雪櫃或食
物櫃，避免放太久而過期，甚至在購買
時若打算即時食用，可選購較近到期日
的食品，減少商店棄置食物。

港人「大嘥鬼」
■■香港地球之友推算香港地球之友推算，，本港每年有本港每年有
多達多達11..5656億件過期食物慘被丟棄浪億件過期食物慘被丟棄浪
費費，，呼籲市民改變購物和日常習呼籲市民改變購物和日常習
慣慣，，減少產生過期食品減少產生過期食品。。 羅繼盛羅繼盛攝攝


